
香港文匯報訊（記者 陳錦燕）貨櫃碼頭
工潮已持續至第六日，仍未有緩和 象，
其他受影響行業擔心會影響生計。有依靠
貨運的果菜業商會指，受工潮影響，原定
昨日能取貨的貨輪，要延遲4日才能泊岸提
貨，擔心屆時突然增加的水果供應量，會
令市場供求失衡，被逼拉低整體價格。商
會又指出，香港不少水果會轉口至內地，
憂慮問題會蔓延至內地。

本港大量由東南亞入口的水果，均是經

貨輪運抵葵涌貨櫃碼頭，再由水果批發商
提貨售賣的。依靠貨運的九龍果菜同業商
會副理事長張志祥指，現時不少貨輪已抵
達碼頭，但受工潮影響，碼頭工人大幅減
少，令提貨的速度大大減慢，「平日10小
時能處理的流程，現時要花約20小時才能
完成。我們亦無能為力，只好等待貨輪泊
岸」。

張志祥說，原定昨日能取貨的貨輪，要
延遲至本周六才能泊岸提貨，雖貨櫃內有

凍櫃，對水果並無嚴重影響，但乾櫃如運
載芒果、西瓜等生果，或會因擺放較久而
腐爛程度加快。同時，他亦擔心突然增加
的水果供應量，會令市場供求失衡，被逼
拉低整體價格，損失將難以估計。

水果轉口內地 問題或蔓延

他續說，經葵涌貨櫃碼頭輸港的東南亞
水果當中，除供應本港市場外，有不少水
果會轉口至內地。但受現時的工潮影響，
轉口到內地的水果提貨時間亦隨之延遲，
擔憂水果變質、供求失衡等問題會蔓延至
內地。
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趁工聯會談判 職工盟搞事搶功
插手貨櫃碼頭糾紛 扮幫工人募捐誘入會

外判商批工會 不熟運作亂企硬「難傾」

扎鐵工會批曾挪用「罷工基金」

用善款「收兵」 死撐僅屬少數
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今次碼頭工人勞資糾紛已歷時近一星期，非但沒有平

息跡象，更因職工盟將事件政治化而越鬧越大，一發不

可收拾。不過，職工盟似乎對此滿不在乎，更借從民間募捐得來的籌款招

納會員，壯大工會。有熟識工運的資深工會成員狠批，職工盟以協助碼頭

工人為名，從民間籌集捐款，卻只用來幫助工會成員，甚至利誘工人入

會，是「公器私用」。 ■香港文匯報記者 文森

據了解，工聯會轄下的工會過去一直
就碼頭工人權益問題與資方談判，

今次資方同意最少加薪5%，工聯會與工人
不收貨，並打算收集工人意見，再作下一
步行動。

然而，沒有參與談判的職工盟，卻在此
時插手大搞罷工，更意圖在較少新聞的復
活節期間將行動逐步升級，吸引大眾目
光，取得最大政治利益。此外，由反對派
成立的「左翼21」更透過網絡，指責工聯
會及勞聯等工會只幫僱主，不幫工人，將
事件進一步政治化。

內行人：不應只幫工會成員

有資深工會成員指出，職工盟打正「碼

頭工人罷工基金」旗號在街頭募捐，該筆
善款理應用於所有受影響的碼頭工人，職
工盟只屬代行人身份，不應強迫工人加入
工會才獲得善款，「這證明他們是有私
心，根本想藉機壯大自己工會。」他又批
評，有社運團體乘機將事件鬧大，甚至不
惜高舉港英旗幟搞分化，影響本港經濟，
是「反中亂港」行為。

該名工會成員指出，正常吸納會員有兩
大途徑，包括藉晚會等工會活動向工人宣
傳，及成功解決勞資糾紛後，再游說工人
加入工會，「有時協助工人成功爭取到應
有權益後，只得10%至20%工人肯入會，但
這都是他們的選擇，絕不會只幫助那些已
入會的工人。」

香港文匯報訊（記者　文森）葵涌貨櫃
碼頭工潮愈趨政治化，繼不分日夜佔領碼
頭主要幹道堵塞運作後，職工盟再有借公
眾善款「收兵」之嫌，在發放由罷工基金
會向公眾籌得的65萬元時，要求罷工工人
即場繳付170元入會費後，方可領取一筆過
1,000元補貼。不過，職工盟總幹事蒙兆達
昨日回應表示，由於基金以職工盟名義籌
得，為確定在場工人有參與罷工，才會要
求登記身份。

自國際貨櫃碼頭公司前晚向高等法院申
請臨時禁制令後，參與罷工工人雖已即晚
撤離碼頭範圍，但仍繼續留守碼頭外圍的
行人道及馬路，並紮營休息至清晨。至昨
晨上午10時，工人繼續堅持罷工。職工盟
與工會代表在中午會議後亦決定，會繼續
留守現場抗爭，直至資方願意派出代表與
工會對話。

170元會費換1,000元補貼

工會為補貼參與罷工工人生計，日前向
公眾包括立法會議員、學者及社會人士，
籌得約65萬元資助款項；惟在場的罷工工
人如非職工盟成員，需先即場填寫入會表
格，並繳付170元入會費成為屬會會員，才
可領取一筆過1,000元生活補貼，似有趁機
吸納會員的嫌疑。

工會代表何偉航表示，工會決定以動制
靜，認為現場為碼頭的主要幹道故適合留
守，會增加帳篷及租用更多流動廁所，以
便長期抗爭；同時，希望能將全數捐款都
給予工人，訴訟費及罷工物資支出則由工
會出資維持。至於碼頭公司董事總經理嚴
磊輝昨晨出席電台節目時表示，已要求外
判商提升工人薪酬5%，何偉航認為有關說
法荒謬，強調工會立場至今仍然一致，到

案件開審時亦會有法援律師在場協助。
此外，對於有指碼頭公司致電部分工

人，要求他們昨晨10時復工，否則將被解
僱並不再錄用，外判公司「高寶」的機手
代表黃先生證實，雖沒有任何白紙黑字的
復工信件，但曾接獲有關復工電話，並已
即時回絕對方。他指工人一致要求與資方
談判，對罷工行動絕不感徬徨。不過，他
對能否取回應得工資及遣散費卻感憂慮，
更擔心影響家庭生計，希望公眾能繼續支
持工人爭取應得權利及尊嚴。

蒙兆達：登記為確認參與罷工

對於職工盟涉嫌借機「收兵」一事，蒙兆
達回應指出，因有關款項以職工盟名義籌
得，理應成為職工盟會員才可獲發放；同
時，為確認在場工人有參與罷工，才會要求
工人登記身份，但大部分早已成為職工盟會
員，即場填表只佔少數。他稱，籌得的基金
由多位社會人士組成的管理委員會管理，發
放過程又有大律師及註冊核數師在場監督，
絕不會亂用。據悉，工會昨日只發放最多30
萬元，餘下的款項會留待今日，發放予另一
批昨日不在場的罷工工人。

罷工社運化 李卓人竟讚好

另外，職工盟秘書長李卓人昨日在電台
節目中表示，今次罷工足以影響碼頭運
作，公司蒙受損失，已收到成效，呼籲其
他碼頭員工亦加入罷工行列，以增加對資
方的壓力。他又認為罷工事件變得社運化
是件好事，因為可以令工人得到更多聲
援，能夠發揮最大影響力。對於有意見指
罷工搞亂香港，李卓人稱罷工是工人權
利，如果僱主沒有「刻薄」和「剝削」工
人，工人也不想罷工。

果業憂市場失衡焗割價

香港文匯報訊（記者 羅繼盛、姚寶）貨櫃碼頭工潮昨
日踏入第六天，隨 法庭頒布臨時禁制令，罷工「陣地」
亦轉至碼頭外的位置。香港國際貨櫃碼頭董事總經理嚴磊
輝(見圖，莫雪芝 攝)昨日表示，罷工令該公司每日損失
500萬元，這3天內受影響的船隻有80艘，工潮賠上本港航
運業的口碑和聲譽，所有人均是輸家，又稱早在工潮前已
表明，會在7月的新承包商合約內增加條款，工資會有約
5%增幅。他又稱工潮若繼續下去就「無得撈」，呼籲工人
別打爛所有人的飯碗。該公司發言人未有進一步披露工潮
帶來的經濟損失，強調本港有5個由不同公司營運的貨櫃
碼頭，有需要時會互相提供泊位，又指全港有20萬人賴貨
櫃業維生，希望工潮盡快平息，以免影響本港航運業的國
際地位。

部分來港貨船改泊深圳

嚴磊輝昨日出席電台節目時形容，今次罷工事件令所有
人均成輸家，包括香港國際貨櫃碼頭公司、其他本港貨櫃
碼頭公司，都輸了本港航運業的口碑和聲譽。他稱，罷工
活動已令碼頭每日損失500萬元，很多船隻的工作程序減
慢，部分船隻更轉往深圳港口。而這3天內有約80艘船來
港，這些船隻已每幾小時詢問碼頭公司應否來港。他形
容，若船隻因今次事件改用其他城市的港口，未來或不再
停靠本港，對本港整個航運業會帶來長遠影響。

與承包商談新約 訂加薪5%

他又重申碼頭公司不是資方，而是承包商的客戶，但他
很有誠意解決工人的問題。他曾向承包商索取糧單查詢，
澄清「10年來沒加過人工」、「薪金追不上1997年和沙士
時間」等說法都不是事實。他們亦於兩年前曾評估承包商
所有工種，薪金亦有上調18%至20%，以達到市場水平。

嚴磊輝又表示，現時的承包商合約將於今年6月屆滿，

碼頭公司已於工潮前兩個月
開始商討新合約內容，當時
已表明，會有條款要求承包
商向員工提供5%不等的工
資增幅，碼頭公司會監察有
關情況。他亦會考慮在新合
約增加條款，包括須向員工
提供合理工作環境。而新合
約年期只有1年，較現時的
兩年為短。

他又透露，首日罷工期
間，曾有人打傷碼頭5名保安，部分扭傷手腳，其中一人
更被扑傷頭，需要留醫一天，警方正處理事件。而碼頭公
司曾多次為集會地點向工會作出勸籲和商討，但工會一直
拖延，未獲正面回應。他稱，「工人有訴求亦不一定要霸
人間屋」，公司迫不得已才去法庭解決。

他明確表示，自己無講到、亦無聽到有承包商對罷工員
工「秋後算帳、永不錄用」。他形容「家和萬事興，家衰
口不停」，若繼續「口不停」，真是「好 唔靈，醜
靈」。他又稱工潮若繼續下去就「無得撈」，奉勸工人別打
爛所有人的飯碗。

對於工潮對貨櫃碼頭公司帶來的經濟損失，該公司發言
人表示涉及不同工程，難以具體計算，但就估計損失輕
微，「天天都有工人開工，亦陸續有工人復工，盡量清理
積存的貨櫃」。該公司估計未來受影響的船隻有80艘，發
言人未有進一步透露船隻及貨物的詳情，指部分貨物為水
果蔬菜等，由於有電力供應冷凍系統運作，損失不會太嚴
重。發言人強調，本港有5個貨櫃碼頭，經常互相幫忙騰
出泊位上落貨，她希望工潮可以盡快平息，以免影響本港
經濟，「貿易及物流業是本港經濟4大支柱之一，20萬名
工人及其家人賴以維生，希望大家努力合作重上軌道」。
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香港文匯報訊（記者 文森）2007年本港
爆發大型扎鐵業工潮，職工盟當時曾以

「扎鐵罷工基金」名義，向市民、本港及外
國團體籌得逾100萬元善款，而職工盟當時
卻借用了轄下「建築地盤職工總會」的賬
戶來募捐，並成立一個6人至7人的委員會
管理基金運用。然而，當時身兼基金委員
會成員的前建築地盤職工總會會長孫龍弟
卻指出，只知戶口餘下多少錢，卻無權過
問如何運用，批評職工盟處理善款欠缺透
明。

受薪成員獲資助 款項轉新工會

孫龍弟指出，該筆逾百萬元基金，是用
來資助受工潮影響的扎鐵工人，亦用來支
援罷工時的交通及膳食費用，只知餘下數

十萬元，後來該筆款項更全數轉往職工盟
新成立的扎鐵業團結工會，「當時我們是
反對這個做法的，因為這並非當時的籌款
目的，卻沒有人理會」。前建築地盤職工總
會理事會書記張德興亦批評，曾有指當時
一些受薪的職工盟成員，竟在扎鐵工潮時
獲基金資助。

當時的職工盟主席鄭清發回應本報查詢
時亦承認，成立基金時，的確用了建築地
盤職工總會的戶口，但強調當時得到該會
同意，亦聘請了一名核數師；至於轉往扎
鐵業團結工會時，亦曾召開記者會，並向
公眾清楚交代賬目，具有高透明度。他指
出，該筆錢依然屬抗爭基金，並只會用於
扎鐵工人之上，但他並非基金委員之一，
故不清楚基金的詳細開支。

香港文匯報訊（記者　文森）貨運碼頭工潮持續多
日，只有一間外判商的工人復工。有外判商指已提出加
薪方案，但工人不肯接受，指工會不允許他們開工；亦
有外判商指工會不理解碼頭運作，不應加入談判，而且
強硬要求加薪15%至20%，完全沒討論空間，強調他們只
願意與工人談判。勞工處表示正努力斡旋，呼籲各方不
要作會談前設。

組長：工會不准 加薪無人敢復工

是次工潮有涉及5個外判商的工人參與，國際貨櫃碼頭
公司將船上貨櫃裝卸的工作外判予「永豐」及「現創」，
兩間公司各佔約一半工作，後者的工人已復工，即船上
貨櫃裝卸工作已恢復一半的運作能力。至於「永豐」，原
本有約400名工人，現時只有約100人開工，一名組長
指，已向罷工工人提出與「現創」一樣的加薪方案，但
沒有人願意復工，「條件、價錢都一樣，不知工人怎麼
想，據悉是工會不讓他們開工，一定要問過工會」。

至於另外3間公司，「高寶」、「培記」和「聯營」，主

要負責操作吊機。「高寶」指，國際貨櫃碼頭公司本身
亦有聘請操作員，外判商只佔約三分一，因此碼頭現時
仍然可以運作，該公司亦願意與工人商討薪酬及工作環
境，但加薪20%絕不可能，亦不希望工會加入。「高寶」
員工丘先生表示，「工會不熟悉碼頭的運作，無法對
話，一開始就說要加15%到20%，無價講⋯⋯（談判）要
討價還價、講道理」。

勞處斡旋 籲勿設會談前設

勞工處表示，一直高度關注今次事件，該處自工潮開
始以來，已長時間奔走斡旋，呼籲各方不作會談前設，
並以冷靜、理性方式，積極解決分歧。該處表示，一向
推廣僱主僱員透過真誠的溝通，解決雙方關注的事宜，
相信集體談判必須自願才能有成果、有意義。

勞工處又指出，該處只屬一個中介人角色，而今次事
件並不牽涉欠薪或解僱衍生出來的勞資糾紛，政府不會
主動作出干預勞資雙方談判的事宜。發言人說：「如對
僱傭條款有任何問題，我們樂於解答。」

■罷工工人如非職工盟成員，須填妥表格和繳付170元入會費，才可領取一筆過1,000元生活補貼，職工盟似有趁機吸納會員之嫌。

香港文匯報記者劉國權 攝

■罷工工人

和支持者佔

用 部 分 馬

路，需由在

場警員協助

維持秩序。
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梁祖彝 攝


